nach 5. Synodalversammlung

"Entscheidende Weg-Etappe zu einer synodalen Kirche weltweit"

> english

Wir sind Kirche zum Abschluss der fünften Synodalversammlung in Deutschland

Pressemitteilung, München / Frankfurt, 11. März 2023

Die KirchenVolksBewegung *Wir sind Kirche*, die alle Etappen intensiv begleitet hat, sieht den heute mit der fünften Vollversammlung zu Ende gegangenen Synodalen Weg in Deutschland bei allen Enttäuschungen als weltweit beispielhaften Prozess, der weitergehen muss und weiterwirken wird.

Der Synodale Weg in Deutschland hat trotz wiederholter Bremsversuche des Vatikans, leider auch von Papst Franziskus seine Feuertaufe bestanden. Vielleicht war dieser Synodale Weg, der Synodalität konkret praktiziert, sogar der Katalysator für den von Papst Franziskus 2021 einberufenen weltweiten synodalen Prozess.

Die von manchen kritisierte **kirchenrechtliche Unverbindlichkeit** des Synodalen Weges in Deutschland hat sich **letztlich als gute Chance erwiesen, mit wissenschaftlicher und pastoraler Kompetenz die dringend notwendigen Reformen und Lösungswege aufzuzeigen**, die bereits seit Jahrzehnten auf der kirchlichen Agenda stehen: Machtfrage, Priesterfrage, Frauenfrage und Sexualmoral.

Wir sind Kirche bedauert es allerdings sehr, dass die großen Spannungen innerhalb der Deutschen Bischofskonferenz bei fast allen Themen einmütige und zukunftsfähige Beschlüsse verhindert haben, was zu teils sehr verwässerten Kompromissen führte. Die Verweigerungshaltung mancher Bischöfe in den Synodalforen, bei den Plenumsdiskussionen und bei den Abstimmungen war unverantwortlich.

Deutlich wurden aber auch die großen Hemmnisse, die die bestehende hierarchische Verfassung der römisch-katholischen Weltkirche darstellt. Hier sind dringend Veränderungen erforderlich, wenn Synodalität nicht zur Farce werden soll.

Die große Spannung, die über dieser Versammlung schwebte, wurde auch durch die Demonstrationen deutlich, die vor dem Beginn des Synodalen Weges stattfanden. Zusammen mit Kfd, KDFB, Maria 2.0, BDKJ und KSJ war auf der Reformseite auch *Wir sind Kirche* vertreten.

Zeitenwende für eine wirklich synodale Kirche

Den jetzt vollständig besetzten Synodalen Ausschuss sieht *Wir sind Kirche* als neue Qualität für das Miteinander von Kirchenvolk und Kirchenleitung. Es könnte eine Zeitenwende für eine wirklich synodale Kirche werden. Aber auch hier gilt: An ihren Früchten werdet ihr sie erkennen. Angesichts der pastoralen Notlagen braucht es dringend sichtbare Schritte der Erneuerung für die Kirchenbasis.

Wenn die katholische Kirche in Deutschland nicht weiter rapide Mitglieder und damit natürlich auch gesamtgesellschaftliche Bedeutung verlieren will, müssen mit höchster Priorität die Missstände behoben werden, die im krassen Widerspruch zur christlichen Botschaft stehen.

Unabhängig von dem Synodalen Weg, der die in der MHG-Studie festgestellten systemischen Risikofaktoren sexualisierter Gewalt und ihrer Vertuschung reduzieren will, bleibt die Aufarbeitung eine Herkulesaufgabe. Dass auch in Deutschland noch viel mehr geschehen muss, hat vor Kurzem auch wieder P. Hans Zollner SJ, der Kinderschutzexperte des Vatikans, angemahnt

(https://www.katholisch.de/artikel/43933-zollner-kritisiert-missbrauchs-aufarbeitung-der-kirche-in-deutschland).

Pressekontakt:

Christian Weisner, *Wir sind Kirche*-Bundesteam, Tel: 0172 518 40 82, E-Mail: presse@wir-sind-kirche.de Dr. Edgar Büttner, *Wir sind Kirche* München, Tel: 0170 2928327, Email: buettner@wir-sind-kirche.de

"A decisive step on the way to a synodal church worldwide".

We Are Church at the conclusion of the Fifth Synodal Assembly in Germany

Press release, Munich / Frankfurt, 11 March 2023

The Reform Movement *We Are Church*, which has intensively accompanied all stages, sees the Synodal Way in Germany, which came to an end today with the fifth Assembly, despite all the disappointments, as an exemplary process worldwide, which must continue and will continue to have an effect.

The Synodal Way in Germany has passed its baptism of fire despite repeated attempts by the Vatican and unfortunately also by Pope Francis to put the brakes on. Perhaps this Synodal Way, which practices synodality in a concrete way, was even the catalyst for the worldwide synodal process convened by Pope Francis in 2021.

The non-binding nature of the Synodal Way in Germany, which was criticised by some, ultimately proved to be a good opportunity to use scientific and pastoral competence to point out the urgently needed reform needs and solutions that have already been on the Church's agenda for decades: The question of power, the question of priests, the question of women and sexual morality.

However, We Are Church very much regrets that the great tensions within the German Bishops' Conference have prevented unanimous and sustainable resolutions on almost all issues, resulting in compromises that were sometimes very watered down. The refusal of some bishops in the synodal forums, in the plenary discussions and in the votes was irresponsible.

However, the great obstacles to change presented by the existing hierarchical constitution of the Roman Catholic world church also became clear. Changes are urgently needed here if synodality is not to become a farce.

The great tension hovering over this assembly was also made clear by the demonstrations that took place before the start of the Synodal Way. Together with Kfd, KDFB, Maria 2.0, BDKJ and KSJ, We are Church was also represented on the reform side.

Turning Point for a Truly Synodal Church

We are Church sees the Synodal Committee, which is now complete, as a new quality for the cooperation between the church people and the church leadership. It could be a turning point for a truly synodal church. But here, too, the following applies: You will recognise it by its fruits. In view of the pastoral emergencies, there is an urgent need for visible signs of renewal at the church base.

If the Catholic Church in Germany does not want to continue to lose members rapidly and thus, of course, lose importance in society as a whole, the grievances that stand in blatant contradiction to the Christian message must be remedied with the highest priority.

Regardless of the Synodal Way, which aims to reduce the systemic risk factors of sexualised violence and its cover-up identified in the MHG study, coming to terms with it remains a Herculean task.

Regardless of the Synodal Way, which aims to reduce the systemic risk factors of sexualised violence and its

ung Wir sind "Entscheidende Weg-Etappe zu einer synodalen Kirche weltweit"

KirchenVolksBewegung Wir sind

18.12.2025

cover-up identified in the MHG study, coming to terms with it remains a Herculean task. Recently, Father Hans Zollner SJ, the Vatican's child protection expert, again reminded us that much more needs to be done in Germany

(https://www.katholisch.de/artikel/43933-zollner-kritisiert-missbrauchs-aufarbeitung-der-kirche-indeutschland).

Press contact:

Christian Weisner, *Wir sind Kirche*-Bundesteam, Tel: 0172 518 40 82, E-Mail: presse@wir-sind-kirche.de Dr. Edgar Büttner, *Wir sind Kirche* München, Tel: 0170 2928327, Email: buettner@wir-sind-kirche.de

Zuletzt geändert am 12.03.2023